

LA RENOVACIÓN DEL PACTO MOSAICO**ÉXODO 34:10-36:7****NUEVAS TABLAS**

Jehová convoca nuevamente a Moisés a la cumbre del Sinaí con dos nuevas tablas de piedra y, antes de reafirmar algunas disposiciones respecto del culto y la renovación de su pacto con el resto del pueblo, proclama su nombre y sus atributos. Aunque no lo sabe hasta descender, Moisés es ratificado como el vocero del Señor ya que su rostro será impactado por estar en la presencia del Santo.

Ahora el Señor ordena que no haya nadie en todo el monte (ni personas ni animales) fuera de Moisés, lo que reafirma el significado de la santidad divina y la manifestación de su santa ira frente al pueblo pecador. Es una advertencia más severa que la indicada en la primera entrega de la ley (Éx 19:12,17).

La proclamación que Jehová hace de su nombre y sus atributos se transformará en un pasaje clave que se recordará a lo largo del Antiguo Testamento (ver Neh 9:13,31, Sal 86:15, 103:8, Jl 2:13). Esta confesión describe al Señor como un Dios de gracia que preserva la existencia de Israel por el bien de sus propósitos y salva a aquellas personas que confían en Él con auténtica fe. La descripción resalta el carácter misericordioso y piadoso del Señor cuya misericordia se extiende a millares (muchas generaciones), en contraste con las pocas en quienes recae el castigo. Por el lado de Israel, Moisés reconoce su falta de sensibilidad y el olvido de su compromiso a cumplir su parte del pacto y por ello apela al perdón en base al carácter de Dios.

ADVERTENCIA SOBRE EL PRIMER MANDAMIENTO Éx. 34:10-17

El Señor ordena a Moisés que el pueblo tenga cuidado de no caer en el mismo pecado por el cual fue diezmado tras la adoración al becerro de oro. Ingresaría a una tierra habitada por tribus idólatras, de manera que cualquier alianza o asociación con ellos los inclinaría nuevamente a violar el primer mandamiento. De igual modo, los cristianos debemos tener claro conocimiento de nuestras debilidades y una vez conocida la voluntad del Señor para nuestra vida debemos evitar ser influenciados y mucho menos compartir los valores de aquellos que viven de acuerdo con sus propios deseos ignorando o rebelándose contra el carácter de Dios. Como el carácter del Señor no cambia, Él sigue siendo celoso de su gloria; no tolera compartir nuestra devoción y adoración con ningún otro ídolo.

Una vez que el pueblo ingresó a Canaán estuvo inclinado a realizar alianzas con los antiguos moradores, éstas incluyeron entregar en matrimonio a sus hijos. Por lo que leemos en la historia bíblica siempre los cananeos tuvieron influencia sobre las conciencias de los israelitas y pocas veces sucedió lo contrario.

¡RECUERDA! Éx 34:18-26

El primer y principal motivo por el cual Israel debía obediencia y lealtad al Señor es porque fue liberado en forma sobrenatural de Egipto luego de haber vivido más de 400 años allí. Dios ordena a Moisés que respeten obligatoriamente la semana de la pascua con su preparación de 7 días hasta la cena del cordero pues, en aquella noche de la décima plaga, el Señor había decidido salvar a los primogénitos y como su redentor tenía derecho sobre sus vidas. Desde entonces cualquier primogénito de bestia o de la familia nacía consagrado: o se sacrificaba al Señor o en su lugar se entregaba un sacrificio sustitutorio para redimirlo. Esto recordaba a toda familia de Israel que si permanecía viva era sólo por la gracia de Dios.

EL DÍA DE REPOSO Ex 34:21, 35:1-3

Otra ordenanza reiterada fue la de respetar obligatoriamente el día de reposo. En ese día todo el pueblo debía consagrar su tiempo para meditar en las obras maravillosas del Dios creador del universo y de la vida, quien había mostrado su gracia a través de un pacto con un pueblo en particular. Dios fue muy severo con aquellos que, habiendo jurado el pacto, desobedecieron esta ordenanza entregada por medio de Moisés. La violación premeditada de este mandamiento se debía castigar con pena de muerte.

Recordamos nuevamente que el castigo disciplinario se ejercía dentro del pueblo santo quien debía entender que la muerte física no trae consecuencias eternas como sí lo hace la insensibilidad espiritual (o muerte espiritual). En muchas ocasiones el pueblo fue testigo de la muerte física inmediata y sobrenatural de aquellos que desafiaron la voluntad de Dios para con su pueblo (Nm.16 y Jos.7); en otras tantas, ellos mismos debieron ejercer tan dolorosa disciplina (Nm. 15:32-36). Será Jesús quién claramente enseñará la diferencia entre ambas muertes y cuál es la más temible (Mt. 10:28, Lc 13:1-5).

FIESTAS SANTAS

En total había 3 fechas sagradas que todo varón de Israel debía respetar presentándose ante el Señor en el tabernáculo y, en tiempos posteriores, en el templo: 1) la pascua, 2) el pentecostés (las primicias) y 3) la fiesta de los tabernáculos (las cosechas). La disposición establecía que, si respetaban esas fechas, Dios les entregaría la tierra y no serían expulsados nunca de ella. En toda fiesta debían cumplirse las disposiciones según fueron indicadas, evitando copiar prácticas paganas. La enseñanza detrás de éstas era que se tomara conciencia de la obra divina a favor de Israel, que no se cayera en sincretismo y que no se subestimara la santidad y el celo de Dios por su propia gloria.

REFLEJANDO LA GLORIA DE DIOS Éx 34:27-35

Durante este período en lo alto del Sinaí Moisés no se sostuvo con alimento físico, sino solamente de la Palabra del Señor, algo que expresará en su último escrito, Dt 8:3.

Moisés estaba habituado ya a intimar con Dios, lo que no percibió hasta descender fue que su rostro reflejaba la gloria del Señor, algo que se hizo patente al resto del pueblo. Luego de transmitir todo lo que el Señor le entregó, se colocó un velo sobre su rostro y sólo se lo quitaba

cuando ingresaba al santuario para hablar con Dios “cara a cara” (Ex 33:11). Nos enseñará Pablo que esta prerrogativa de Moisés pasó a ser un privilegio en todos los creyentes en el Nuevo Testamento, puesto que el Señor nos está transformando por medio de su Espíritu para reflejar en nuestra vida la gloria de su Hijo Jesucristo (2 Co 3:7-18).

ENTREGA VOLUNTARIA Éx 35:4-36:7

Moisés indicó que toda persona podría traer ofrenda para contribuir con los materiales que se necesitaban para la construcción del tabernáculo con una sola condición: sería voluntaria, dada generosamente de corazón para agradar a Jehová. No sólo se incluía entregar material, sino que cada artesano podría desplegar su arte en la producción del mobiliario, las telas para la carpa y las vestimentas sacerdotales. Las piedras preciosas fueron aportadas por los príncipes de cada tribu, las mujeres habilidosas hilaron azul, púrpura, carmesí y lino fino (blanco).

Jehová hizo la elección del maestro mayor de obra y de todos los obreros. Puso en cada uno de ellos el deseo y la sabiduría para proyectar la obra, confeccionar los moldes y dirigir a todos los artesanos. Luego de varios días de recibir las ofrendas voluntarias, cada uno de los encargados del trabajo calculó el material y he aquí que ya era suficiente de manera que Moisés ordenó finalizar la colecta.

Una muestra de generosidad

La generosidad no es una cualidad natural de las personas, así que esta actitud fue una manifestación de arrepentimiento del pueblo por haber violado el pacto tan rápidamente y mostró un corazón agradecido que reconoció el origen de toda bendición recibida hasta entonces.

La base de la generosidad

En la historia bíblica hallamos la comparación del corazón de dos hermanos que presentaron su ofrenda a Jehová: Caín y Abel. En ambos casos, Dios miró el corazón de cada oferente y conoció la intención más íntima. Mientras que uno lo hizo con amor y devoción, el otro sólo cumplió con las formas, pero sin sensibilidad hacia el Señor (Gn 4:3-5). El apóstol Pablo enseñará a la iglesia a mostrar un corazón generoso hacia los que están en mayor necesidad recordando que Dios ama al dador alegre (2 Co 9:7-8). La base de la generosidad es el ejemplo de Dios mismo quién entregó a su único Hijo para que fuese el sacrificio por nuestros pecados; el Hijo eterno se despojó de su gloria y se hizo un humilde hombre para cumplir con la voluntad de su Padre Celestial.

OBJETIVOS DE LA LECCIÓN

- *La renovación del pacto mosaico es una muestra singular del carácter misericordioso del Señor hacia su pueblo*
- *El hecho de que nadie podía acercarse al monte (salvo Moisés) es una reafirmación de la santidad de Dios y de su advertencia acerca de provocarlo a ira (o ponerlo a prueba Dt 6:16)*
- *Dios preserva al pueblo para llevar adelante su plan de redención ya que Jesús vendrá de la descendencia de Judá*
- *La idolatría en una inclinación natural humana, por ello Dios advierte de evitar la influencia de aquellos que ignoran o se rebelan contra su voluntad*
- *Dios ordena las fiestas sagradas con el propósito de que su pueblo recuerde que fue sacado de la esclavitud hacia la tierra prometida, pero que debía confiar en su guía y protección*
- *El día de reposo fue dispuesto para que cada hebreo meditara en la obra salvadora de Dios y en su carácter redentor. La seriedad de esta ordenanza se advertía por el castigo ejemplar que significaba violentarla*
- *La intimidad del creyente con Dios se traduce en el reflejo de su carácter (1 Co 11:1)*
- *La generosidad es un fruto espiritual y demuestra la confianza y dependencia que tenemos del Señor*

Alejandra Lovecchio de Montamat
lovecchioalejandra@gmail.com

CITA: Éxodo 34:10-36:7

ANTES DE COMENZAR

- *¿Por qué Dios renueva el pacto sabiendo que Israel rompería su promesa de obediencia en forma sistemática?*
- *¿Por qué se repiten las prohibiciones de los mandamientos tantas veces en Éxodo? ¿Y por qué los que tienen que ver con los 4 primeros?*
- *¿Qué objetivo tenía recordar las fiestas solemnes? En época de Jesús todavía se mantenían ¿Crees que cumplían el propósito que Dios les dio?*
- *¿Qué o quién refleja hoy la imagen de Dios en el mundo? ¿Conoces gente generosa que dé sin solicitar nada a cambio?*

PARA REFLEXIÓN

1. ¿Cuántas tablas de la ley fueron preparadas para el pueblo santo? ¿Cuál fue la diferencia entre una y la otra? ¿Qué episodio terminó con la destrucción de las primeras?
2. De acuerdo con el estudio donde se detallan los atributos que Dios destacó a sí mismo (lección 16) ¿Cuáles de estos se revelan en la renovación del pacto con su pueblo?
3. ¿Por qué Dios enfatizó tanto su advertencia contra la idolatría? ¿Cuáles son ejemplo de idolatría en el siglo XXI? ¿Cuáles de estos ejemplos involucran a muchos que confiesan ser cristianos?
4. ¿Por qué Dios fue tan severo respecto del día de reposo al inicio del período mosaico? ¿Crees que los fariseos en época de Jesús entendían el propósito de guardar este día? ¿Cuál es el peligro de mantener un rito vacío de contenido espiritual? ¿Puedes mencionar algún ejemplo actual?
5. Jesús comparó cierta vez la ofrenda de varios ricos con la ofrenda de una viuda (Mr. 12:41-44) ¿Desde cuándo mira Dios el corazón de los oferentes? ¿Crees que le impresiona una ofrenda millonaria? ¿Cuál es el principio bíblico de la generosidad?

